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本报记者闫艳 范晓黎宿迁报道 江
苏省委、省政府近日在宿迁召开苏北发
展座谈会。省委书记李强在会上强调，
苏北要贯彻落实省第十三次党代会关
于生态优先、绿色发展的部署要求，着
力改革创新，明确新一轮发展的方向和
重点，不做传统老路的跟随者，要做发
展新路的探索者，坚定不移探索发展
新路。

李强指出，在全省发展布局的重构
中，苏北应该通过布局调整和功能重
构，跳出原有的区域局限和路径依赖，

放开手脚、集中力量，利用自身优势走
出一条具有特色的发展新路子。

李强指出，要把生态作为苏北发展
的根本依 托 和 最 大 优 势 ，打 通 绿 水 青
山 转 化 为 金 山 银 山 的 通 道 。 一 要 准
确 认 识 和 把 握 抓 生 态 和 抓 发 展 是 内
在统一的，突出发展最能体现资源禀
赋 优 势 的 产 业 和 绿 色 高 端 产 业 。 二
要 准 确 认 识 和 把 握 坚 持“ 生 态 + 特
色 ”，打 造 标 识 性 的 特 色 优 势 。 三 要
准 确 认 识 和 把 握 绿 色 产 业 也 是 富 民
产 业 ，大 力 推 动 旅 游 富 民 、特 色 农 业

富民等，研究建立绿色创业的政策体
系 。 四 是 准 确 认 识 和 把 握 走 出 发 展
新路，不为一时的 GDP 增长快慢而纠
结，更加注重对生态建设和绿色发展的
贡献，让各地和各级干部坚定不移地沿
着发展新路走下去。

李强强调，要抓好一批试点示范，
对政策资源等进行整合，强化农业、环
保等方面职能。要上下协同形成合力，
在政策、资金等各方面根据苏北发展实
际进行调整优化，形成支持苏北走出发
展新路的合力。

江苏省委书记李强在苏北发展座谈会上强调

做绿色发展新路的探索者

■建好两个保护区

景东县是地球同纬度生物资源最为丰富的
地区之一，境内有无量山和哀牢山两个国家级
自然保护区，总面积 3.5 万余公顷，约占全县国
土面积的 8%。

“拥有两个自然保护区是景东县的优势，建
好两个自然保护区是景东县的大事。”景东县委
书记祁海说，“在全县贫困面较大情况下，历届
县委县政府始终不忘初心，坚持保护优先，把建
设好两个国家级自然保护区作为全县生态环境
保护工作的重要抓手，把确保县域生态环境质
量持续优良作为不变的工作目标。”

据了解，自2008年以来，景东县相继出台实施
了《景东县环境保护条例》《景东县环境保护条例实
施意见》和《云南省景东县无量山哀牢山保护管理
条例》，编制了《景东生态县建设规划》《景东县生态
环境保护规划》和全县13个乡（镇）《生态环境保护
规划》，为促进保护区建设提供了有力支撑。

在政府财力十分有限的情况下，景东县多
方筹集资金，持续增加生态环保投入。一份公
开的财政支出清单显示，景东县“十二五”期间
节能环保共计支出 1.8 亿元。重点完善县城“两
污”及 13 个乡镇垃圾处理设施，建设污水管网
32.7 公里，县城污水处理厂建成运营；建成垃圾
焚烧站 13 个、垃圾收储池 316 个，实施节柴改灶
5600 户、太阳能 4972 户、沼气池 4200 口；全面实
施退耕还林、陡坡综合治理、中央造林补贴等项
目，累计完成造林 17.17万亩。

景东县一系列生态环保工程的实施，逐步

改善了以保护区为重点的环境污染治理硬件设
施条件，为县域生态环境质量稳中向好打下了
更好的基础。

据 了 解 ，目 前 ，景 东 县 森 林 覆 盖 率 达
70.51%，林木绿化率 73.07%。县域川河入城断
面和出城断面符合地表水Ⅲ类标准，县城集中
式饮用水水源地菊河水质监测结果均符合地表
水Ⅱ类标准，县城环境空气质量状况为优。

■算清两笔经济账

最近几年，尽管县域经济社会加速发展，但景
东县部分干部群众仍然认为有很多项目因环保门
槛太高无法进入，在一定程度上制约了当地经济发
展。景东县相关部门的测算也显示，为实现生态环
境保护目标，全县一年的工业产值损失近20亿元。

面对是否因环保带来巨额经济损失的质
疑，景东县坚持从实践中寻找答案，在加大投入
确保生态保护工作顺利开展的同时，通过推进
TEEB 项目实施，明明白白算清县域生态系统服
务价值这笔大账。

TEEB，指由 UNEP 主导的生物多样性与生
态系统服务价值评估、示范及政策应用的综合
方法体系，也就是通过相关价值评估，将森林、
湿地、水等自然资源及其为人类提供的产品和
服务货币化，并将评估结果纳入决策、规划以及
生态补偿、自然资源有偿使用、政绩考核等，同
时为生物多样性保护和可持续发展利用决策提
供依据和技术支持。

据景东县环保局局长谢添翔介绍，2014 年 7
月，景东县邀请中国环境科学研究院和云南省

环境科学研究院的专家，对景东生物多样性和
生态系统服务价值评估项目进行调研。此后，
景东县在云南省和普洱市环保部门支持下，顺
利提交加入《中国生物多样性与生态系统服务
价值评估项目（China-TEEB）行动方案》示范县

（区）申请，被中国环境科学研究院列入全国生
物多样性国际项目 5个示范县。

据了解，景东县成立了以分管环保副县长
为组长的生物多样性与生态系统服务价值评估
项目示范县领导小组，把示范县项目作为县政
府重点督查项目之一。对领导干部实行生态环
保工作一票否决制，出台了《景东县生态文明建
设考核激励办法》，考核指标在原来的生态经
济、生态聚集、生态设施、生态涵养、生态文化和
生态制度六大类基础上，增加了一类生物多样
性指标，共 37 项。2015 年，景东县首次兑现考核
奖励和“以奖代补”资金 224.3万元。

此次 TEEB 边会上发布了景东县生态系统
服务价值为每年 545.06 亿元，并重点介绍了景
东县颁布实施生态文明建设考核激励办法、将
生物多样性和 TEEB 项目纳入“十三五”规划等
生物多样性保护主要举措。

景东县县长胡其武说，景东生态系统的巨
大服务价值一经公布，全县上下十分兴奋。算
清县域每年因保护生态环境减少的工业产值和
每年生态系统的服务价值这两笔经济账后，县
委县政府因势利导，通过宣传教育，使全县干部
群众逐步消除生态保护制约经济发展疑虑，强
化保护、科学发展的理念更加深入人心。
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县域生态价值每年545亿元，生产总值年均增长9.7%

云南景东印证绿水青山就是金山银山

◆本报记者蒋朝晖

强化督查
打好蓝天保卫战

边督边改 中央督察 进行时

云南省普洱市景东彝
族自治县（以下简称景东
县）生态系统服务价值为
每年545.06亿元，这一消
息发布在前不久由中国环
境科学研究院和联合国环
境规划署共同在墨西哥坎
昆主办的“中国TEEB行动
与地方实践”边会上。2017
年景东县政府工作报告显
示，近4年来，景东县实现
生产总值年均增长9.7%。

近年来，景东县着眼
生态文明建设新要求，持
续推进县域两个国家级自
然保护区建设，以实施
TEEB项目为契机，积极
探索绿色发展新道路，在
保持良好生态环境和增强
综合实力上均取得了明显
的成效。

“通过中央环保督察，我们的环境保护工
作经历了一次全面系统的体检，得到了一次
精准的把脉会诊。”湖南省张家界市委书记虢
正贵在接受采访时的这段话，反映了中央环
保督察对湖南省各级党委、政府和相关部门
的“震动”。

4 月 24 日中央第六环保督察组进驻湖南
省以来，面对这场环保“大考”，湖南省各级党
委、政府和相关部门是如何作答的呢？记者
注意到，高层领导带头推动整改工作，对信访
件涉及的环境违法行为查处不到位不放过等
成为湖南特色。

高位推动——
加强领导，传导压力，办结量不断

提升

中央第六环保督察组进驻湖南首日，省
委班子在动员会上明确表示：“要坚持问题导
向、强化责任担当、抓好整改落实，对督察组
发现指出的问题不回避、不遮掩、立行立改。”

4 月 25 日，首批群众信访问题交办。4 月
28 日，中央第六环保督察组转办的群众信访
件当日破百；自 5 月 3 日之后，每日转办信访
件数量均在百件以上，其中单日最高转办记
录为 194 件。14 个市州迅速进入督察整改

“进行时”，边督边改成为头等大事。
5 月 2 日 ，湖 南 省 委 书 记 杜 家 毫 、省 长

许 达 哲 分 别 作 出 批 示 ，要 求 认 真 对 待 督 察
中发现的问题，举一反三，抓好整改，以扎
实 有 效 的 工 作 回 应 人 民 群 众 的 重 大 关 切 ，
并 赶 赴 永 州 、株 洲 等 地 ，对 中 央 环 保 督 察
交 办 件 进 行 督 查 督 办 ，要 求 全 省 各 级 各 部
门 要 以 中 央 环 保 督 察 为 契 机 ，对 督 察 中 发
现 的 问 题 立 行 立 改 ，用 好 督 察 反 馈 成 果 ，
构建长效机制。

5 月 14 日，许达哲批示，要进一步提高督
察组交办信访件办结率。全省 14 个市州书
记、市（州）长一线督办，加强组织领导，打响
边督边改攻坚战。

长沙市委书记易炼红对京港澳高速黎托
段噪声污染、天心区港子河水污染等转办问
题进行集中现场督办，要求立即采取措施，确
保整改到位。他表示，长沙虽然信访量较大，
但办结决心不小，“要全力以赴成为环保信访
问题办结率最高的城市”。

茶陵强强陶瓷废气污染，湘潭易俗河污
水处理厂向湘江排黑水，汨罗市神鼎山镇鹅
江村、沙溪镇兰溪村养猪场污染环境，衡阳珠
晖区和平乡湖东村华新水泥搅拌厂灰尘扰民、水泥堵塞河道……近 30 个
群众反映强烈的突出环境问题，经过市州委书记、市（州）长的现场督办，
有的已经得到解决，有的正在积极整改。

高位推动，有效地将压力层层传导。信访件办结不断提速，25 件、
134 件、381 件、682 件、1093 件……而数据的背后，是环境质量的不断改
善，人民群众获得感的不断提升。
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近日有媒体报道称，由于环保不达标，天
津富士达、爱玛两家国内大型自行车制造企
业部分生产车间被环保部门查封。据悉，富
士达和爱玛是目前市场上共享单车的两大主
要供货商。因此，被查封的新闻一出，引起社
会热议。

富士达、爱玛等自行车生产企业的快速
发展，一定程度上要归功于国内共享单车市
场与日俱增的需求。在满足市场需求的同
时，自行车生产企业必须遵守环保法律，这是
所有企业的应尽职责。自行车生产制造过程
喷漆、烤漆会释放漆雾和有机废气，如果不能
达到环保标准，必然会影响大气环境质量。
企业因环保不达标而被环保部门查封整改，
对于环保部门来讲，这是依法行政的必要举
措，对于企业来讲，这是一个应引以为戒的深
刻教训。

自行车生产制造企业适应市场需求，及
时提供产品固然重要，但绝不能一味追求扩
大 产 能 ，而 降 低 对 环 保 的 要 求 ，甚 至 未 批
先 建，违法生产。富士达、爱玛作为业内有

影响力的企业，在守法生产上应为其他企业做
好示范。除了在生产技术、产业发展等方面带
好头，更应在履行环保责任、遵守环保法律方面
做表率。

目前，各地纷纷推出共享单车，其本意是为
了倡导绿色出行，减少环境污染。如果环保产
品是通过违反环保法律法规、污染环境生产出
来 的 ，这 无 疑 与 产 品 推 广 的 初 衷 背 道而驰。
今年以来，摩拜、ofo 两大品牌共享单车投放量
持 续 增 加 ，bluegogo、优 拜 等 新 品 牌 也 加 速 布
局，共享单车市场不断扩大。从推动生产企业
绿色供应角度来讲，采购方也有责任和义务
推 动 共 享 单 车 制 造 企 业 在 生 产 端 达 到 环 保
标 准 要 求 。 各 共 享 单 车 品 牌 企 业 在 发 展 过
程 中 ，不 能 仅 仅 着 眼 于 投 放 市 场 这 一 末 端 ，
更要在自行车生产的源头把好关，督促生产
企业履行环保责任，遵守包括环保法律法规
在内的各项法律法规。采购方要发挥自己对市
场的影响力，要求生产商提供符合环保标准的
产品，否则就不采购，以此倒逼供应商增强环保
守法意识，改造和提升污染治理设施，生产绿色
产品。

共享单车企业要树立社会责任意识，建立
绿色采购标准，使绿色理念贯穿于零配件生产、
商品采购、市场投放等全流程，推动构建绿色供
应链。只有来自绿色供应链的共享单车，才能
真正体现绿色出行的理念，为改善环境质量作
出贡献。

知名企业应带头履行社会责任
宋杨

本报记者刘立平 通讯员陈颖
昭长沙报道 湖南省委书记、省人
大常委会主任杜家毫近日主持召
开全省各市州委书记座谈会，安
排部署当前重点工作。他强调，
要 以 中 央 第 六 环 保 督 察 组 在 湘
开展环保督察为契机，加强作风
建设、制度建设，加快转型升级，
努 力 实 现 更 好 更 高 质 量 的 发
展。省委副书记、省长许达哲出
席座谈会。

杜 家 毫 指 出 ，中 央 第 六 环 境
保护督察组进驻湖南以来，工作
扎实深入，已向湖南省交办群众
信 访 举 报 件 2000 余 件 。 督 察 组
对湖南省环境保护问题会诊、把
脉 、督 察 ，不 仅 是 对 环 保 工 作 的
有力促进，更是对湖南进一步抓
好工作落实、加强作风建设的有
力推动。全省各级党委政府要以
此次中央环保督察为契机，高度重
视，迅速整改，取得一些实实在在
的成效。

杜 家 毫 强 调 ，要 进 一 步 统 一
思想，以环保督察倒逼湖南发展
转型升级，倒逼各地提高发展质
量，倒逼各级各部门加强作风和
制 度 建 设 。 要 加 强 环 保 督 办 件
的 整 改 、监 督 、问 责 ，边 督 边 改 、
立 行 立 改 ，做 到 早 改 早 受 益 ，人
民 群 众 早 受 惠 。 要 紧 紧 依 靠 人
民群众开展环保督察和治理，将
环保督察作为改进工作、更好落
实 新 发 展 理 念 的 有 力 促 进 。 督
察 是 有 时 限 的 ，但 整 改 问 题 、贯
彻新发展理念是长期的，要从认
识 上 、制 度 上 深 入 剖 析 问 题 、深
刻 汲 取 教 训 ，真 正 做 到 绿 色 发
展、取信于民。

许达哲要求，要从根源着手，
全面查摆、全面整改。要高度重视
断面水质的改善、城市黑臭水体的
治理，统筹抓好湘江流域重金属污
染等问题的整改。要坚决落实党
委政府的领导责任，企业的主体责
任以及各部门监管责任。

本报记者丁冬丹东报道 辽宁
省委书记李希日前到丹东市调研
时强调，要以中央环保督察为契
机，着力解决生态环境保护中存在
的突出问题。

李希听取了丹东市委、市政府
关于生态文明建设和环境保护工
作及中央环保督察组转办信访投
诉问题整改情况的汇报。

针对目前正在辽宁进行的中
央环保督察工作，李希强调，要以
这次环保督察为契机，着力解决生
态环境保护中存在的突出问题。
一是要坚持立行立改。对中央环
保督察组转办的信访投诉问题，第
一时间核查、第一时间处置、第一
时间公开、第一时间反馈，确保每
个案件都落实到具体责任人。二
是要加强监督。每一个案件处理

情况都要向社会公开，努力做到调
查过程群众参与、处理结果群众监
督、整改成效群众评判。三是要坚
持严肃问责。对环境意识淡薄等
各类问题，要敢于较真碰硬，做到
问题不查清不放过、整改不到位不
放过。四是要坚持标本兼治。深
挖各类环境问题产生的根源，通过
体制机制创新和深化生态文明改
革，用制度体系构筑生态屏障。

李希要求，各级党委政府主要
负责同志要严格落实环境保护“党
政同责、一岗双责”要求，对中央环
保督察组转办的信访投诉问题亲
自部署、亲自过问、亲自协调、亲自
督办，推动压力层层传导，责任层
层落实。要积极调动方方面面的
力量参与到边督边改、立行立改的
工作中。

湖南省委书记主持召开市州委书记座谈会强调

以督察倒逼转型升级 真正做到绿色发展

辽宁省委书记调研环保工作时强调

以督察为契机 解决突出问题

浙江省安吉县近年来持续推进“五水共治”，着力补齐治水短板，既加强水源保护防治面源污
染，又提升库尾的水环境景观，净化饮用水水质，改善周边村庄人居环境。图为航拍的安吉县老
石坎水库，风景秀丽如画。 人民图片网供图

环保部通报京津冀及周边地区大气污染防治强化督查情况

“散乱污”企业违法生产仍比较突出
本报记者王昆婷5月17日北京报道 5月16日，23个督查

组共检查352家企业（单位），发现238家企业存在环境问题，约
占检查总数的68%。存在问题的企业中，“散乱污”问题企业74
家，未安装污染治理设施的 31 家，治污设施不正常运行的 28
家 ，涉 嫌 在 线 监 测 弄 虚 作 假的 3 家，存在 VOCs 治理问题
的 34家，防扬尘措施不完善的24家，存在其他问题的44家。

5 月 1 日~15 日，23 个督查组共检查 4328 家企业（单
位），发 现 3016 家 企 业 存 在 环 境 问 题 ，约 占 检 查 总 数 的
69.7%。存在问题的企业中，“散乱污”企业违法生产 1023
家，超标排放 7 家、VOCs 治理不到位 179 家、未安装污染治
理设施 319 家、治污设施不正常运行 306 家、防扬尘措施不
完善 408家。

上述发现问题呈现如下特点：一是部分城市还存在“散
乱污”企业排查不细致、整治力度不够的问题，督查发现，淄
博市有 80 家、开封市有 35 家“散乱污”企业不在当地政府上
报的“散乱污”名单中。一些需依法关停取缔的“散乱污”企
业违法生产问题突出。其中邯郸市有 132 家、滨州市有 112
家“散乱污”企业，督查时仍在生产或者有生产迹象。

二是喷漆工序、机械加工、印刷、喷塑、加油站等行业未
安装 VOCs治理设施或污染治理设施不正常运行现象较为
突出，“跑冒滴漏”现象严重。督查发现，北京市中铁建印刷
有限公司等 20 家企业废气未经处理，直接排放。唐山市中
原轮胎有限责任公司、唐山市华茂水泥制品有限公司等 14
家企业未安装污染治理设施。郑州市宏达炉业有限公司等
34家企业污染治理设施运行不正常。

三是易产生扬尘的物料未密闭或未采取有效覆盖措施，
防扬尘措施不完善问题较多，其中建设工地裸土、企业物料苫
盖、市政工程扬尘遗撒等问题比较突出。督查发现，保定市味
群食品科技股份有限公司等 39家企业、菏泽市成武金安热电
有限公司等35家企业存在防扬尘措施不力，无“三防”措施。


